

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José, Costa Rica, miércoles 29 de octubre de 1902

NUMERO 38

### "LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

### CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concier-

niente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

### Aviso a los agricultores

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

Zapote, Setiembre de 1902.

ISIDRO DIAZ M.

### RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

### JARDINERIA BELLAVISTA

— FRENTE AL HIPODROMO —

Aquí se encuentra de venta: semillas, flores y verduras de toda clase, y plantas de unas y otras; lo mismo que árboles frutales y de adorno.

P. RUCAVADO.

### UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

### DANIEL HERRERA

Otrecce sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

### F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

### COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

### VICENTE CASTRO

DENTISTA

De regreso á esta capital, ofrece nuevamente sus servicios profesionales á su clientela

## " LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M<sup>a</sup> Jiménez,  
Presb<sup>o</sup> Dr. Claudio Volio,  
Presb<sup>o</sup> Dr. Otón Castro,  
D. Manuel Ant<sup>o</sup> Gallegos,  
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

## EN EL OSTRIANO

### Conclusión

Todos nosotros somos bautizados en un mismo espíritu para componer un solo cuerpo, ya seamos judíos, ya gentiles, ya esclavos ó ya libres; y todos hemos bebido un mismo Espíritu.

Y así como el cuerpo humano es uno y tiene muchos miembros, y todos los miembros con ser muchos son un solo cuerpo, así también el cuerpo místico de Cristo.

¿Podría decir el pie ¿por qué no soy mano? ó la oreja ¿por qué no soy ojo?

Si todo el cuerpo fuese ojo ¿dónde estaría el oído? Si todo fuese oído ¿dónde estaría el olfato?

No puede decir el ojo à la mano: no he menester de tu ayuda; ni la cabeza à los pies: no me sois necesarios.

Antes bien, aquellos miembros que parecen los más débiles del cuerpo son los más necesarios. Y à los miembros del cuerpo que juzgamos más viles, à estos ceñimos de mayor adorno; y cubrimos con más cuidado y honnestidad aquellos que son menos honestos.

Porque los otros no han menester nada de eso; pero Dios ha puesto tal orden en todo el cuerpo, que se honra lo que de suyo es menos digno de honor; à fin de que no haya cisma ó división en el cuerpo.

Por donde, si un miembro padece, todos los miembros se compadecen y si un miembro es honrado todos miembros se gozan con él. (14)

Después de esta exposición, el apóstol, queriendo sin duda aprovechar la disposición favorable de su auditorio, pasaba à algo práctico. Flavio, acostumbrado à usar del derecho de vida y muerte sobre sus esclavos, oyó con asombro cómo Pablo, el ciudadano romano pedía con lágrimas en los ojos misericordia para un inteliz esclavo fugitivo.

Yo Pablo, el apóstol ya anciano y además preso ahora por amor à Jesucristo, aunque pudiera, mandarlo, os lo suplico.

Recibid como à mis entrañas

à este hijo, à quién he dado la vida de la gracia entre las cadenas.

Que quizá él os ha dejado algún tiempo para que le recobraséis para siempre; no ya como mero siervo, sino como quien de siervo ha venido à ser por el bautismo un hermano muy amado.

Ahora bien, si me tenéis por compañero vuestro, acojedlo como à mi mismo.

Y si os ha causado algún detrimento apuntadlo à mi cuenta: yo lo pagaré. (15)

Tocaba à su fin la larga exposición. Si no hubiera sido por la especial atención del auditorio, por el interés que despertaban las doctrinas y por la unción sobrenatural del discurso, este habría cansado. Pero al contrario, la noción del tiempo había desaparecido de los ánimos y los fieles estaban todavía ávidos de enseñanzas y de doctrinas.

El Apóstol terminó su plática con un llamamiento vibrante y patético à la fé! Aquella elocuencia semi divina electrizó al auditorio. Flavio que había ido pasando del temor à la curiosidad y de esta al convencimiento, se sentía en esos momentos completamente persuadido. Un estremecimiento nervioso sacudió su ser al escuchar las últimas palabras del apóstol; y cuando éste con voz de inspirado exclamaba: encended, encended las antorchas de la fe. Flavio efectivamente encendió la antorcha que llevaba oculta bajo su escudo.

Todos sus soldados igualmente conmovidos le imitaron, y el recinto se vió en esos momentos inundado de vivísima claridad.

Los cristianos sorprendidos por aquella luz y viendo rodeados por gentes armadas, fueron acometidos del más vivo terror, no por sus vidas sino por la del pastor, à quien rodearon ansiosos tratando de ponerle en salvo.

Pero Éste apartándolos con ademán magestuoso, dirigióse à Flavio y à imitación de su divino maestro dijole:

“Si me buscáis à mí, dejad ir à éstos”. [16]

Y entonces los circunstancias vieron una cosa sorprendente: el patricio caía de rodillas ante el discípulo de Cristo y con voz delirante exclamaba:

Yo creo!

Pablo que había apercibido desde el principio de su discurso la llegada de aquellos hombres en actitud hostil, y comprendió que iban à ejecutar órdenes del César, se dió cuenta en el acto del peligro inmenso que corrían al no cumplirlas.

—¿No sabes, dijo à Flavio,

que caminas derechamente à la muerte?

—Jesús derramó su sangre divina por establecer el reinado de la verdad y la justicia sobre la tierra. ¿Por qué no he de ofrendar yo à tan santa causa la mía?

En este punto un himno de gratitud y de alabanza se levantó de entre la asamblea.

Aleluya. Aleluya! . . .

\*\*

Flavio regresó à su casa con el semblante inundado de alegría y el corazón rebosando de felicidad: sus soldados lo habían conducido en triunfo en medio de una procesión de antorchas.

Servia, que esperaba impaciente su regreso, no pudo menos que preguntarle sobre la causa de tanto júbilo y el patricio con voz entrecortada por la emoción no pudo más que decirle

Soy cristiano!

En seguida, recobrando un poco la calma empezó à relatar à su hija los acontecimientos de aquella noche.

Pero, cosa extraña! à medida que iba exponiendo à su hija aquella nueva y maravillosa doctrina, un sentimiento de paz y de jamás sentida felicidad se iba apoderando de aquel corazón juvenil: los afectos que hacia poco lo llenaban por completo, se desvanecían: el desengaño que lo devoraba con rabiosa mordedura, cesaba de

torturarlo: los hombres y las cosas de la tierra parecían ya despreciables, à sus ojos y ante ellos se levantaba un ideal resplandeciente que exparcía sobre la vida suavísima y sonrosada luz.

Al mismo tiempo el corazón volvía à funcionar regularmente; el color volvía à sus mejillas; y aquel cuerpo expirante se sentía animado por nuevas fuerzas y por una poderosa energía.

Notó el patricio la sorprendente transfiguración que en el semblante de su hija se operaba y dos gruesas lágrimas cayeron de sus ojos cuando repentinamente la vió levantarse de su asiento y caer en sus brazos exclamando

Padre mío, estoy curada! Cristo me ha vuelto à la vida.

Pocos días después Flavio en compañía de su hija Servia y seguido de sus trescientos legionarios penetraba en el circo Máximo donde debían todos ser entregados à las fieras.

Aquella entrada fué un triunfo. Servia estaba deslumbrante de belleza y coronada de flores, y aquellos bravos soldados entonaban arrogantes el himno de Victoria que habían aprendido en las selvas de la Germania.

Rosa C. de Chavarria.

### NOTAS

(14) I Cor. XII 12--26.

(15) Philemón 8-9

(16) Ev. Joann. XVIII 8

## LA REFLEXION

En medio de la baránda de este mundo, los humanos, mecidos suavemente por el frágil barquichuelo de una felicidad engañosa, y embriagados por efímeros triunfos no reflexionan.

Bien decía un amigo nuestro, el mundo se pierde y se condena para siempre, porque no reflexiona; olvidado de si mismo, el hombre teme el momento en que à solas, pueda hablarle su conciencia, que está quizá roída por el gusano devorador del remordimiento y por lo tanto huye desahogado de ese coloquio íntimo con el Verbo, prototipo eterno de toda justicia que se llama Reflexión. He ahí, el secreto misterioso, porque los humanos se afanan en vivir cerca de placeres: la ausencia de ellos; les mostraría, à no dudar, lo que fueron, lo que son y lo que algún día serán; nada les aterroriza tanto como ciertas realidades que disiparían el humo de sus ilusiones puestas en su corazón, como en un tabernáculo en donde les rinden adoración perpétua.

Hoy más que nunca, el mundo flota en el océano de la frivolidad, se aparta de la meditación de las cosas serias, y en todo busca solamente el goce, que dé pabulo à su espíritu, en el cual fermentan multiformes y discordantes gérmenes.

El dolor, esa gran escuela que proporciona al corazón grandes virtudes y al entendimiento grandes luces, crisol misterioso en que se purifica el corazón, es para la sociedad mundana, un fantasma formidable y cruel, del cual hay que huir hasta de su sombra; pero ¡desdichada! . . . à donde quiera que dirija sus pasos y miradas se encuentra con la estatua muda y llorosa del dolor. Ella cierra los ojos à la luz pura, y ama más las sombras del vicio que los resplandores de la virtud; dormida su conciencia, no quiere despertar à los suspiros íntimos de la reflexión que llama ansiosa à su puerta, pero en cambio permanece como roca de granito impenetrable. ¡Estado lastimero en que viven muchos seres humanos! . . .

Sin embargo, Dios, en sus incomprendibles juicios é inescrutables designios despierta à veces las almas abrazadas por el frío centralizador del egoísmo y la avaricia sórdida, poniéndoles frente à frente un dolor que les grita: “Alto ahí, insensatos, la hora del recogimiento ha sonado, ¿quién eres tú, de dónde vienes y à dónde vas? ¿qué idea tienes de la vida y de ti mismo?”

Un ejemplo grandioso nos mostrará la acción admirable del dolor despertando la reflexión, é influyendo así en los destinos de la vi-

da humana: 'Un elegante caballero que no piensa más que en los placeres y en la gloria, y por cierto con más derecho que cualquiera otro, puesto que es joven, hermoso y noble entre los más nobles: no aborrece á Dios, pero le ama poco y se ocupa en otras cosas más bien que en servirle. Pero Dios le ama á él, y en cambio de su olvido le reserva una prueba que le revelará la misión á que está destinado; y esta prueba será una pequenez, una herida que hace sentir al joven militar de qué sirve la vida, y que privándole de volver á usar su calzado elegante, le advierte al mismo tiempo que la vanidad es un camino poco seguro para ir á la gloria. Esto era, á la verdad, bien poca cosa, pero en manos de Dios ningún instrumento es pequeño, y de esa prueba debían brotar muy pronto Manresa y sus inspiraciones; la conquista de las Indias y del Japón, el Paraguay con sus admirables conversiones, de esa prueba debía salir, para gloria de Dios y terror de los malos la formidable posteridad de San Ignacio de Loyola: la esclarecida Compañía de Jesús.' No añadirá nuestra débil pluma una palabra al digno ejemplo, temerosos de deslucir el brillante colorido con que el amable autor de "La Esperanza á los que lloran" nos lo pinta, y que nosotros hemos trasladado aquí.

Fácilmente las aguas saludables de la reflexión pueden bañar el corazón humano: "todo espectáculo, toda palabra, toda emoción, dice un ilustre escritor, puede despertar una conciencia dormida: la hoja marchita que cae, la estrella que brilla, el sonido de una campana, un niño que llora, un feretro que pasa, pueden infundir una revelación; el consejo, de un amigo, la palabra de un Apóstol, la virtud de una esposa, la languidez de un moribundo, una decepción, una desgracia, una alegría pueden traerle una luz y una sorpresa."

¡Bienaventuradas las almas á quienes Dios despierta de un prolongado letargo, llamándolos solícitamente á la profunda reflexión de sus miserias y vanidades!

La reflexión, desencadenando en el corazón una tempestad, pone al hombre en una tremenda lid, de la cual, si luchó con valor, saldrá victorioso y con nuevo vigor, y le hará erguirse del nauseabundo fango de sus vicios y subir tranquilo los escalones del heroísmo.

SILVIO.

Adonde únicamente puedes conseguir muebles hechos, nuevos y baratos, es en el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa núm. 531.

## ORONTES CHAVERRI

"El Barrio de Jesús" se llamaba en el Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago bajo la dirección de los jesuitas, un rincón del dormitorio donde estaban reconcentrados, sin duda para su mejor vigilancia, los más traviesos, alegres y endiablados muchachos de la tierra.

Allí era dónde se fraguaban las más tremendas y espantosas conspiraciones contra la disciplina: allí

en la tenebrosa media noche se verificaban unos aquelarres que consistían en alegres cenas con aguacates y sardinas, las cuales, pasmaos! pasaban desapercibidas á los ojos de argos del Padre Muñoz, un vigilante como hay pocos y sólo venían á saberse por las cáscaras y semillas que Bartolito encontraba á la mañana siguiente debajo de las palanganas y enseñaba airado al bondadoso Padre Prefecto con un ademán que parecía pedir venganza y que sólo obtenía una alegre sonrisa por respuesta: allí se organizó aquella terrible asociación de "Los Bonzos" especie de masonería cuyos impenetrables misterios y cuyos tremendos ritos ponían espanto en las almas de los chiquillos y aún lograban conquistar la curiosidad de los grandes....

Casi todos ellos eran heredianos aunque los había de otras partes, y casi todos tenían sus apodos: Ismael Chaverri [el Manco] Gerardo Solórzano [Bicho] Guillermo Sáenz [el Mico] Julio Solórzano [Cojollo].... Aquí se detiene nuestra pluma porque estábamos haciendo un recuerdo de días felices y sin pensarlo estamos escribiendo una necrología: Ismael, Gerardo, Guillermo.... todos desaparecidos de nuestro lado....

Hoy tenemos que inscribir un nombre más en el triste catálogo: Orontes Chaverri: ha muerto, una nueva sombra empaña el cielo azul de nuestros recuerdos.

Tú, Alberto, último sobreviviente quizás del barrio de Jesús, y convertido hoy por la honradez y el trabajo en un hombre formal y de peso, si por acaso ves estas líneas y una lágrima asoma á tus ojos recordando los alegres días de la juventud y comparándolos con la tristeza de hoy, sabe que alguien siente contigo el peso de los recuerdos y el vacío de los ausentes.

UN CONDÍSCIPULO.

## INFORMACION

### De Tres Ríos

Importantísimo: un ejemplo que imitar.

Es imposible que deje de comunicar á U. un asunto de mucho interés para ésta localidad y del que le envío los datos siguientes.

En mayo de 1901 el laborioso y honrado caballero don Rafael T. Villalobos, fundó en ésta una sociedad de ahorros con el nombre de *Crédito de la Unión*, que ha progresado rápidamente, pues cuenta hoy con un capital de... ₡ 1.748 00.

De sus estatutos, aprobados por el Supremo Gobierno, extractamos lo siguiente:

"Art. 1º—La Sociedad es de carácter económico, se denominará

*Crédito de la Unión* y tendrá por domicilio esta villa.

Art. 2º—El objeto de la Sociedad es estimular la economía entre sus miembros, formando un fondo común constituido por las cuotas semanales de cada uno de ellos.—*Cuando las circunstancias ó el fondo común así formado lo permitan, será empleado éste en la compra de terrenos, especialmente situados en esta villa y en el cultivo de éstos, etc., etc.*

Art. 8º—Cada socio se suscribirá por lo menos á una acción. Cada acción será de valor de veinticinco colones pagaderos por cuotas semanales. Estas cuotas serán de tres clases: cuotas de 1ª clase por valor de un colón; cuotas de 2ª clase por valor de cincuenta cts. y cuotas de 3ª clase por valor de veinticinco céntimos de colón, etc., etc.

"Art. 16.—La Sociedad puede tomar dinero á interés ó hacer compras á crédito."

Los Estatutos que deseamos transcribir íntegros, son una obra acabada en su género, y por medio de Ud. los pongo á disposición de quien los solicite.

El 26 de los corrientes hubo reunión general de socios en la que se procedió á la elección de nueva directiva, quedando ésta instalada así: Presidente, D. Francisco Villalobos Coto; Vice-Presidente, don Napoleón Sanabria; Secretario, don Otoniel Fonseca; Prosecretario, don Próspero Rodríguez; Vocales: don Joaquín Solano, don Juan Mora, don Luis Malavasi y don Joaquín Rivas.

Al terminarse el acto, el Licenciado don Manuel Coto, hijo de esta Villa, habló en nombre de la Sociedad, dándole las gracias á la Directiva saliente y aconsejando y animando á la nueva.

En las haciendas del doctor Durán, don Mariano Montealegre y otras han dado principio á la *cogida* del café.

EL CORRESPONSAL

El buen tono y delicadeza de las personas cultas, rechazan usar lo que otro haya usado; por lo tanto la única parte donde le aconsejamos comprar muebles, es en la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

## Del Paraíso

Señor Director de

LA JUSTICIA SOCIAL.

San José.

Por ser la iglesia en construcción, la cosa más importante de por acá, me parece conveniente poner en su conocimiento y en el de los lectores de su diario lo que respecto á eso se trata.

Cuando el P. Garita llegó á éste curato se esforzó por techar la iglesia, proyectando primero un techo de madera y poco después

uno de hierro que ya estaba por contratarse. ¿Se habrá contratado ó no? No lo sé, pero si se nota ya el desaliento y frialdad de siempre. No debiera desmayar el Padre porque el pueblo no está en desunión con él y los que estaban separados se han unido y son su brazo derecho; que el Padre trabaje por quitar al pueblo la desconfianza que tiene, que haga el contrato el cual asciende á la cantidad de trece á catorce mil colones, con buenas condiciones de pago y para eso en la curia están depositados ocho mil colones y lo demás hecho el contrato se reunirá, el pueblo ayudará con el entusiasmo y buena voluntad que tuvo al principio del trabajo.

No debo terminar la presente sin decirle que el Padre Garita trabaja por establecer una filarmónica y que á su trabajo le sigue el fruto esperado, pues los muchachos solfean bien.

Sin más por ahora, su atto. s.,

EL CORRESPONSAL

Octubre 27 de 1902.

## GACETILLAS

### "La Gaceta Médica"

trae una interesante reproducción histórica de don Anastasio Alfaro: se titula "un Médico Abogado," y es un trabajo digno de leerse.

Muebles bonitos, y baratos no hay duda, en Centro América; que son los del almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

### Pisicatería

De orden superior se ha suspendido el cange de "La Gaceta" con los demás periódicos del país: probablemente para no extender la circulación (gratis, se entiende) de la misma. Vamos señores, lo cortéz no quita.... lo económico

Gran surtido de muebles para todos los gustos, y baratos, el almacén de la fábrica de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

### —¿Se ha olvidado

U. de la cerveza Traube?—Pues es una lástima, pues nada hay mejor para despertar la alegría ó para ahogar una pena.

### Del Naranja

En el centro de esta Villa he perdido UN ANILLO DE ORO con las iniciales de mi nombre. Daré una buena gratificación á la persona que me lo presente.

Perfecto Vargas S.

### Importante

En esta fecha hemos nombrado Agente de publicaciones y avisos de esta ciudad, al señor don Víctor Polinares, quien está debidamente autorizado para contratarlos.

**CONSERVACION DE LAS FRUTAS**

La *Gazette Agricole* publica interesantes experiencias sobre la conservación de las frutas; el resumen de los resultados obtenidos es:

1º Las frutas envueltas en papel de seda se conservaron perfectamente hasta el final de las experiencias, sin perder nada de sabor ni aspecto.

2º Las peras y manzanas se conservaron entre virutas, aunque no tan bien como en el caso precedente.

3º En la paja de cebada perdían frescura, maduraron más tarde; el sabor era agradable y no adquirían manchas.

4º Las peras y manzanas conservadas entre heno adquirieron este sabor muy pronunciado, y se perdían.

5º El aserrín de madera dió muy malos resultados, las frutas se pasaron, tomando sabor á madera.

6º Las peras se conservaron bien con paja de trigo; las manzanas se pasaban; unas y otras tomaban sabor mohoso.

7º Las manzanas se conservaron bastante bien entre hojas secas; las peras se estropeaban.

8º Las frutas abandonadas en las tablas de la desensa se pasaban un poco, pero se conservaban regularmente.

9º Las frutas enterradas en arena se conservaban bien, aunque más verdes que las otras.

Es el mejor medio cuando se quieren conservar las frutas mucho tiempo. Antes de enterrarlas conviene envolverlas en papel de seda.

*Limonas, naranjas, etc.*

Estos se conservan muy bien coolcándolos por capas en una caja é interponiendo entre ellos arena fina pasada por un horno ó seca al fuego. Los frutos deben colocarse verticalmente.

*Maduración artificial de los tomates.*

1.—Cuando las lluvias ó el frío; etc, no permiten que los tomates maduren naturalmente, se arrancan las plantas [con la raíz] y se extienden sobre un lecho de hojas secas; el fruto madura y tiene el mismo sabor que los madurados naturalmente.

2.—Cuando se conoce que no ha de poder madurar, se recoge el fruto en otoño y se envuelve de uno á uno en papel [el usado para periódicos sirve perfectamente], colocándolos en cajas que se conserven en lugar fresco, pero donde no hiele. Según el consumo que se haga se extraen, poniéndolos en sitio claro y caliente; maduran en muy pocos días. Este procedimiento se debe á Mr. Massey, de la Estación experimental de la Carolina del Norte [América.]

**AVISO** LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur nº 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

**SE VENDE** al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una *muy buena y cómoda* casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. \*Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902,

**JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO**

Agente de negocios Judiciales  
LIBERIA—GUAGACASTE

Referencias:—*Lic. don Matias Trejos en San José. Lic. don J. León Quesada en Puntarenas.*

Suministra toda clase de informes respecto de Guanacaste, sin más gasto que el porte.

Solicita en Liberia, suscripciones a *La Justicia Social*, periódico interesante y baratísimo.

**CARLOS LARA**

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

**AVISOS GRATIS**

**CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,** ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

**DE LOS ALTOS** de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara. Entenderse conmigo en San Pedro del Mojón.

ALONSO GUTIÉRREZ

**Se alquila** mi casa de habitación.  
RAMONA G. de CASTRO.

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

**EUSTAQUIO QUIRÓS**, artesano se compromete á hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

**CASAS DE ALQUILER**

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajos de Cuesta de Moras; pertenecientes á don Francisco Villafranca.

**En Cartago** se alquilan cuatro piezas contiguas á la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se harán infirmerías.—350 varas al E. del Parque Central.

**Importante**

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

**AVISO** Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente á la casa de don Miguel Velázquez y contigua á la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

**SE VENDE** una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1º de Octubre de 1902,

JOSÉ VARELA S.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

**OFICINA**

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

**NICOLAS F. MEZA**

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

**FELIX ARAYA HIJO**

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gócher.

**BREVA—AMERICANA**

“KEYSTONE”

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

**CERVEZA “TRAUBE” DOBLE**

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

 LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO 

“LA COSTARRICENSE”

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios á

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.